



RAPPORT D'ACTIVITÉS
DE LA RÉGION AMÉRIQUE DE L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DE LA
FRANCOPHONIE
Pour l'année 2014

Établi en application de l'article 13.4.3 du règlement

Par
MADAME MARIE-FRANCE LALONDE
(Ontario)
Chargée de mission Amérique désignée

XXVII^e Session de l'Assemblée régionale Europe de l'APF
Parlement de la Pologne
Salle du Sénat
Varsovie, 29-30 septembre 2014

Sénateur Marek Ziolkowski, président de la Section polonaise de l'APF,
M. Jean-Paul Wahl, chargé de mission Europe de l'APF,
Cher(ère)s collègues de la Région Europe de l'APF,
Cher(ère)s ami(e)s,

C'est avec grand plaisir que je vous présente, au nom du chargé de mission Amérique, M. Michel Samson, ce rapport sur les activités de la Région Amérique pour l'année 2014.

Monsieur Samson me prie de mentionner que ce sont des obligations incontournables qui l'empêchent de répondre favorablement à l'invitation de son homologue M. Jean-Paul Wahl et d'être des vôtres à Varsovie pour cette 27^e Session de l'Assemblée régionale Europe de l'APF.

Je le comprends de regretter son absence de cette session et de la belle ville de Varsovie, la « ville des sirènes », dont la vieille partie, presque entièrement détruite à l'issue de la Deuxième Guerre Mondiale, a été reconstruite à l'identique de ce qu'elle était avant la guerre par les Polonais. Une reconstruction tout à fait réussie □ l'UNESCO l'a reconnu □ d'une ville sillonnée par de nombreux tramways, ce qui ajoute à son charme.

Je profite de l'occasion pour remercier le sénateur Ziolkowski et son équipe pour le chaleureux accueil dont nous bénéficions ainsi que M. Jean-Paul Wahl, pour son invitation qui me permet d'être parmi vous.

Vous savez, et cela a beaucoup stimulé mon intérêt à participer à votre Assemblée régionale en Pologne, mes concitoyens francophones de l'Ontario et moi-même, qui sommes au nombre de 600 000 sur une population totale de plus de 13 millions, vivons quotidiennement, à l'instar des francophones polonais, le défi de la survivance et de l'épanouissement de la langue et de la culture françaises en milieu minoritaire. Bien sûr, nos réalités respectives diffèrent à plusieurs égards, mais j'étais très intéressée, et le suis encore, à voir comment cela se vit chez vous.

Mais revenons à nos moutons, c'est-à-dire les activités de la Région Amérique en 2014. Je serai brève, car depuis l'Assemblée régionale Europe de 2013 qui s'était tenue en Moldavie, des circonstances exceptionnelles ont fait en sorte que la Région Amérique a été moins active en 2014 que lors des années précédentes. D'abord, la Conférence des présidences de section de la Région Amérique, qui devait se tenir à nouveau par visioconférence le 7 avril dernier, a dû être d'abord reportée puis annulée.

Mais nous nous sommes repris à Toronto, du 4 au 7 août 2014, lors de la CPS et de la 30^e Session de l'Assemblée régionale Amérique, qui s'est avérée, avec la participation de collègues de 13 des 14 sections de notre région, un franc succès, sans doute, m'ont dit des collègues qui ont plus de vécu que moi au sein de l'APF, l'une des plus intéressantes régionales Amérique de ces dernières années. Son thème, très actuel □ les médias sociaux □ a suscité un très grand intérêt chez nos collègues des Amériques qui ont pu comparer leurs expériences respectives et bénéficier de présentations d'experts et de visites terrain très appréciées. De plus, pas moins de 12 des 13 sections ont fait une présentation sur l'utilisation des médias sociaux au sein de leur Parlement. Au risque de paraître chauvine, je dirai que la section hôte, la mienne, celle de l'Ontario, avait mis le paquet!

En parallèle se tenait, sous les auspices du Centre de la francophonie des Amériques, la toute première session du Parlement francophone des jeunes des Amériques, une simulation parlementaire novatrice en ce qu'elle incluait un volet « médias » et un volet « participation citoyenne » ainsi qu'une forte utilisation des médias sociaux comme outils de communication et de participation. Une très intéressante séance conjointe de travail s'est tenue qui a permis aux jeunes et aux parlementaires francophones des Amériques d'échanger sur leurs préoccupations communes.

Je signale qu'un député fédéral canadien, M. Mauril Bélanger, représentera la Région Amérique lors du séminaire parlementaire de l'APF qui se tiendra à Lomé, au Togo, les 30 et 31 octobre prochain, et qui portera sur «le rôle du parlementaire dans l'élaboration de la loi et les relations entre majorité et opposition ».

Par ailleurs, heureuse d'accueillir dans ses rangs la nouvelle Section du New Hampshire, la Région Amérique entend poursuivre ses démarches de recrutement déjà entreprises auprès des parlements des États américains du Vermont, du Rhode Island et du Massachusetts ainsi que de la province canadienne de Terre-Neuve-et-Labrador et des territoires canadiens du Nunavut et du Yukon. D'autres pays et États des Amériques, dont l'Argentine, le Brésil, l'Uruguay, Ste-Lucie, la Dominique et la Floride, sont également dans notre ligne de mire à moyen terme.

Enfin, c'est en Louisiane, plus précisément à Lake Charles et Lafayette, que se tiendra en 2015 la 31^e Session de la Région Amérique. Déjà, nos toujours dynamiques et dévoués collègues louisianais sont à pied d'œuvre pour nous préparer une Assemblée régionale Amérique qui s'annonce captivante.

Merci de votre attention.